
A10 顶级经济学家聚焦中原经济区

中原强中原强 中国强中国强

广东梅县人张卓元看起来很
儒雅，甚至有一些腼腆。虽然身为
著名经济学家，但他似乎是习惯性
地遵守程序，第一个走到特邀专家
签到处，认真地签下自己的名字。

中原经济区的宣传片开始播
放的时候，他左手托着腮帮，安静
地倾听。

河南粮仓对中国做出了重大贡献
张卓元：要让河南这样大量种植农产品的地区不吃亏

就建设中原经济区，张卓元谈了几点想法。
张卓元说：“我对中原经济区的战略构想非常赞赏，特别是中原

经济区要探索走出一条不以牺牲农业和粮食为代价的三化协调科学
发展的路子为主线，这个三化就是工业化、城镇化和农业现代化，我
觉得这个主线抓得很好。”中国有十三亿人口，吃饭依然是第一件大
事，粮食仍是保证稳定的最重要的物质基础。

改革开放以来，无论是长三角和珠三角，还是一些快速发展的城
市，都是以牺牲农业和粮食为代价而发展工业和城镇化的，耕地都被
水泥给盖住了，当时走这个路子，有其历史条件。但是，这个路子在
全国是不可能走下去的，是不可持续的。

这条路子如果继续走下去，要突破18亿亩耕地红线，粮食的基本
自给也做不到。我国每年大约要进口4亿到5亿亩耕地的粮食产品，
才能满足中国人民提高生活水平的需要。

河南粮食6年增产，连续多年保持在1000亿斤以上，每年都要调

出300亿斤原粮和加工制成品。这是河南对中国的重大贡献。
“新中国成立以来，每一次的严重通货膨胀都是从农产品涨价带

动开始的。今后，中国再出现危机很可能是农业出问题，粮食出问
题，或者是环境恶化。”

张卓元说，中原经济区重视农业发展，不以损害农业发展为代价
来实现工业化、城镇化，这是一个重大的探索，这个探索，对于中国的
工业化、城镇化非常必要、非常重要。所以，国家应该支持建设中原经
济区，加大扶持力度。

“农副产品的涨价，我个人认为，不是坏事。但是，要真正让农
民受益。”将来我国的农产品价格比国际市场高一些是很正常
的。我们在一定程度上，应当像日本或者韩国那样，本国生产的
农产品价格要高很多，就是要保护本国的农产品。我国也要让河
南省这样大量种植农产品的地区不吃亏，否则就无法保证粮食生
产的可持续发展。

昨日上午，张卓元看了建设中原经济区的有关材料后说：“总的感觉，材料对中原经济区和河南省的
情况，分析得非常准确，非常全面，印象特别深的是中原地区人口多，市场大，农业基础好，资源丰富，文化
底蕴深，而且要求加快科学发展的愿望很迫切、很强烈。把中原经济区列为国家战略，最好纳入国家十二
五规划，我个人表示赞同。”

张卓元说，中原经济区和河南省，可以在经济转型中，创出
一条新路子。未来经济将转入中高速的发展，转为中高速增
长，未来全国的经济增长 7 到 8 个百分点就不错了，而不是继

续以两位数高增长。这就要求，转变增长方式。转入中高速也
是经济软着陆的需要。我国不能以短期的快速增长损害长期
的经济增长。

张卓元说，今后深化改革，要以政府转型和财政转型为重点。要
转变经济增长模式，必须加快行政管理体制改革，加快政府的转型，
政府要向服务型政府转变。转型中，要处理好政府与市场的关系，要

处理好财政的问题。财政要侧重公共服务支出，经济建设部分则主
要用于三农，这也是转变经济发展模式的重要内容。
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经济增长速度不一定要以两位数增长
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